

# Présentation

À Lyon, l'archéologie s'inscrit au cœur de nombreux projets immobiliers ou urbains. Suivant les prescriptions de l'État (Direction régionale des affaires culturelles, Service régional de l'archéologie), diagnostics et fouilles permettent de découvrir, jour après jour, de nouveaux pans de l'histoire lyonnaise. Afin de partager ces découvertes, le Service archéologique de la Ville de Lyon s'associe au musée d'histoire de Lyon et propose la 5° édition du rendez-vous annuel ArchéoLyon!

De la céramique néolithique et protohistorique dans le quartier de Vaise à l'ancien jeu de paume du Vieux-Lyon, les thèmes et les périodes abordés seront cette année encore très variés.

Les résultats des fouilles récentes du plateau de la Sarra viendront d'abord enrichir notre compréhension des axes de circulation antique. Il sera également question des armes et objets du quotidien retrouvés sur le site militaire antique de la Visitation. Puis les recherches sur les réseaux de galeries de Lyon seront présentées.

L'après-midi se terminera par une synthèse de plusieurs fouilles menées lors des réhabilitations de bâtiments du Vieux Lyon.

Cette année, les archéologues alterneront entre communications et discussions menées par une médiatrice. Enfin, un livret « Chasse aux détails » vous invitera à explorer l'architecture médiévale et moderne autour de l'Hôtel de Gadagne en toute autonomie.

### 14h - 14h15

Introduction par Karim
Gernigon, conservateur
régional de l'archéologie,
DRAC Auvergne-Rhône-Alpes,
Sophie François, directrice du
Service archéologique de la
Ville de Lyon (SAVL)
et Margaux Ruaud, chargée
de collections archéologiques
au musée d'histoire de Lyon.

## 14h15 - 14h45

Le travail des potiers lyonnais à la transition du Néolithique et de l'âge du Bronze (2900-1300 avant notre ère) par Julien Ripoche\*\* (SAVL) Discussion avec Naïs Novat. médiatrice culturelle au SAVL Si Lyon est connue pour son occupation antique, d'abondants vestiges préet protohistoriques ont été mis aux jours ces dernières décennies, en particulier dans la plaine de Vaise (Lyon 9°). À partir des riches corpus céramiques offerts par ces opérations archéologiques, Julien Ripoche présentera les techniques de fabrication de ces objets qui nous renseignent sur les modes de vie passés.

# 

# <u> 14h45 – 15h15</u>

Le site de la Sarra à Lugdunum:
Des marges urbaines à
l'intégration dans la colonie
par Étienne Hofmann\* (SAVL)
La construction d'un EPHAD
place du 158° régiment
d'Infanterie (Lyon 5°) a entrainé
en 2021 la prescription d'une
fouille préventive réalisée par le
Service archéologique de la
Ville de Lyon. Ces opérations
offrent de remarquables
éléments de compréhension
de la topographie et de
l'urbanisation antiques.

# DISCUSSION

# 15h15 - 15h45

Quand les soldats brisent l'armure: armement et vie auotidienne de l'armée romaine à Lugdunum par Lucas Guillaud\* (SAVL) Discussion avec Naïs Novat. médiatrice culturelle au SAVL Les fouilles du Clos de la Visitation, conduites depuis 2015 sur la colline de Fourvière, ont révélé un site majeur pour notre connaissance de l'armée romaine à Lyon. Elles ont mis au jour plusieurs ilots urbains investis par des soldats entre le le le le le siècle de notre ère. Les centaines d'objets recueillis permettent d'appréhender l'équipement de ces militaires mais aussi des pans entiers de leur vie quotidienne.

<sup>\*</sup> CNRS UMR 5138 – ArAr \*\* CNRS UMR 8215 – Trajectoires

CONFERENCE

16h - 16h30

Les anciennes galeries de captage d'eau des collines de Fourvière et de la Croix-Rousse par Emmanuel Bernot (SAVL) Longtemps oubliée, l'existence des galeries de captage d'eau, creusées au fil du temps sous les collines lyonnaises, a ressurgi de façon dramatique en 1930 avec l'effondrement d'un pan de la colline de Fourvière. Depuis, la Ville et la Métropole s'attèlent à retrouver et conforter ces constructions. Ces travaux font désormais l'objet d'un suivi archéologique afin de mieux cerner l'histoire de ces réseaux souterrains.

CONFÉRENCE

16h30 - 17h15

Le quartier de Saint-Jean à la lumière des dernières fouilles en archéologie du bâti (Maison du Chamarier, 3 place Neuve, 19 rue du bœuf) par Charlotte Gaillard\* (SAVL) et Fabien Simon\*

Le quartier de Saint-Jean constitue le cœur politique, économique et religieux de la ville de Lyon du Moyen Âge au XVIIe siècle. Les façades reflètent encore aujourd'hui avec force cette période d'intense créativité architecturale lyonnaise. Les fouilles conduites sur trois immeubles entre 2022 et 2024 dressent un nouveau portrait de ce quartier, de l'enceinte canoniale au XIIe siècle jusqu'aux remaniements du XVIIIe siècle.

\* CNRS UMR 5138 - ArAr

Service archéologique de la Ville de Lyon 10 rue Neyret – 69001 Lyor Tél.: 04 72 00 12 12 www.archeologie.lyon.fr





MHL MUSÉE |
D'HISTOIRE DE LYON |

GADAGNE



